

FROM INTENDENCIA XII REGION MAGALLANES

ARCHIVO

REPUBLICA DE CHILE			
PRESIDENCIA			
REGISTRO Y ARCHIVO			
92	NR.	a2/23937	
	A:	19 OCT 92	
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>		<input type="checkbox"/>

P. 1

REPUBLICA DE CHILE
INTENDENCIA XII REGION
"MAGALLANES Y ANTARTICA CHILENA"

FAX N° 47

PUNTA ARENAS, 11 OCT 1992

DE : INTENDENTE XII REGION "MAGALLANES Y ANTART.CHILENA"

A : SEÑOR JEFE DE GABINETE PRESIDENCIAL
DON CARLOS BASCUÑAN EDWARDS

- 1.- Adjunto le hago llegar Discurso leído en la Ceremonia con motivo del V Centenario del Encuentro de Dos Mundos, en Punta Arenas, por un Oficial de la Armada de Chile.
- 2.- La petición para que se diera lectura a este discurso, por un Oficial de la Armada, en esta Ceremonia, fué solicitada al suscrito por el Sr. Comandante en Jefe de la IIIa. Zona Naval, Contraalmirante don HUGO BRUNA GREENE.
- 3.- Oreo de interés que Ud. tome conocimiento de este discurso.

Saluda Atte. a UD.,

[Handwritten Signature]

ROQUE TOMAS SOARPA MARTINICH
INTENDENTE XII REGION
"MAGALLANES Y ANTARTICA CHILENA"

RTSM/33v.



"DIA DE LA HISPANIDAD"

12 DE OCTUBRE DE 1992.

*CEREMONIA DE CELEBRACION DIA NACIONAL DE ESPAÑA Y
LOS 500 AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE AMERICA.*

LA HISTORIA ES COMO UNA TELA FUERTE Y APRETADA, EN QUE EL SENTIDO Y UNIDAD DEL DIBUJO, DEPENDEN DE LA ARMONIA DE TODOS SUS HILOS. ARRANCAR POR ENTERO UNO DE ELLOS O CORTARLO EN SU CAMINO, ES DEJAR TRUNCA O EN DESVANECIMIENTO LA IMAGEN QUE SE QUISO REPRODUCIR.

HOY, A 500 AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE AMERICA, DEBEMOS MIRAR Y REFLEXIONAR SOBRE EL HECHO EN SU CONJUNTO. CELEBRAMOS LA LLEGADA DE LA CRISTIANDAD A NUEVAS TIERRAS; CELEBRAMOS EL ENCUENTRO DE EUROPA, CON OTRAS SOCIEDADES DE CULTURAS DIFERENTES Y POR LO TANTO, DE FE TAMBIEN DISTINTAS.

LA PATRIA LIBRE, NO ES UN FENOMENO QUE BROTARA DE SUBITO Y CAPAZ DE EXPLICARSE POR SI MISMO. LA INDEPENDENCIA DE LAS NACIONES AMERICANAS, TIENE SU PROSAPIA EN LA HISTORIA QUE SE INICIA AQUEL DIA LEJANO EN QUE POR PRIMERA VEZ, VOCES CASTELLANAS, VOCES DEL OCCIDENTE CRISTIANO, SE HICIERON OIR EN EL AIRE DE AMERICA PROYECTANDO UNA NUEVA REALIDAD CULTURAL.

- 2 -

SIN DUDA, PUEBLOS DEL ASIA Y DE LA POLINESIA EN TORNO A LA ETAPA DILUVIAL PARTIERON EN SUCESIVAS OLEADAS A FUNDAR EL HOGAR AMERICANO. ABRIENDOSE CAMINO UNOS A OTROS Y ACASO EN UN AVANCE LENTO DE MILENIOS, SE DISTRIBUYERON AQUI Y ALLA, POR RIBERAS, VALLES Y SELVAS, POR ZONAS DEL TROPICO ARDIENTE Y HELADAS CORDILLERAS. ASI, UN DIA LA HUELLA HUMANA VINO TAMBIEN A MARCARSE EN ESTE ANGOSTO SENDERO TALLADO ENTRE LA MOLE ANDINA Y EL MAR PACIFICO QUE LA VOZ AUN LEJANA DE LA HISTORIA LLAMARIA ¡CHILE!.

ESPAÑA. UBICADA EN EL CRUCE DE LOS MUNDOS, JUNTO AL AFRICA ARDIENTE, AL TERMINO DE LA EURASIA, Y COMO PROA DE UN INMENSO BUQUE CON RUMBO HACIA LAS TIERRAS QUE DEBERIA REVELAR A LA CULTURA, CARGO CON UN RARO Y CONTUNDENTE DESTINO DE UNIVERSALIDAD.

INNUMERABLES PUEBLOS FUERON ALLI A VOLCAR SU SANGRE, A DAR FORMA A LA RAZA Y MOLDE A SU GENIO, SE LLAMARON IBEROS, CELTAS, FENICIOS, GRIEGOS, CARTAGINESES, ROMANOS, VISIGODOS, VANDALOS, SUEVOS, ALANOS, ARABES, JUDIOS.

- 3 -

CADA UNO PUSO UN MATIZ DISTINTO, HASTA LOGRARSE LA SINTESIS MULTIFORME QUE ES EL ALMA DE ESPAÑA. ALMA DE AFIRMACIONES Y NEGACIONES CATEGORICAS, IMPREVISTOS, CONTRASTES, QUE SIN PERDER SU UNIDAD, LOGRA A LA VEZ, EXHIBIR NITIDOS E INDIVIDUALIZADOS, LOS COMPONENTES QUE AYUDARON A ENGENDRARLA.

LA CONCIENCIA CELTIBERA DE LIBERTAD, LA IDIOSINCRASIA JURIDICA ROMANA Y EL IMPULSO CRISTIANO UNIVERSAL Y TRASCENDENTE, FORMAN LA URDIEMBRE DEL ALMA ESPAÑOLA. GERMANOS, ARABES Y JUDIOS COMPLEMENTAN ESTOS CARACTERES. EL ELEMENTO CRISTIANO TODO LO ARMONIZA Y DEPURA. LA LEALTAD, EL HONOR Y LA LIBERTAD TOMAN SU BASE INSPIRADORA EN EL FIN TRASCENDENTE DEL ALMA Y EN SU INMORTAL DESTINO QUE PENDE DE TODOS LOS ACTOS LIBRES DEL HOMBRE. LA RIGIDEZ DEL DERECHO ROMANO SE QUIEBRA DANDO PASO A PRINCIPIOS DE ACENTUADO HUMANITARISMO.

ESTE CRUCE DE CORRIENTES VARIADAS VIENE A DETERMINAR TODO EL SENTIDO DE LA VIDA ESPAÑOLA Y A DAR AL MUNDO COMO ARQUETIPO DE ELLA, LA FIGURA DEL HIDALGO.

HIDALGO ES EL HOMBRE QUE SUEÑA LA AVENTURA DEL BIEN Y QUE TIENE EL HONOR MUY A FLOR DE PIEL, AUNQUE APENAS CUBRA A ESTA CON HARAPOS; ES EL QUE NO VACILA EN LA DEFENSA DE LA VERDAD, AUNQUE LE VAYA EN ELLO LA VIDA.

- 4 -

HIDALGO ES EL QUE TIENE UN IDEAL AL QUE AJUSTAR SU EXISTENCIA, SIN QUE LAS COMPONENTES O EL TEMOR LE DEJEN EL PROPOSITO.

HIDALGO, EN FIN, NO ES EL QUE HABLA AL EXTERIOR CON ADEMANES FINGIDOS Y ATILDADOS, SINO EL QUE VUELCA HASTA AFUERA EL HONDO CONTENIDO DEL ALMA. Y ES QUE EL HIDALGO, EXPRESION SUPREMA DE LA HISPANIDAD, GUARDA EN ESTA, TODA SU FILOSOFIA DE LA VIDA. PARA ESTE, EL HOMBRE HA SIDO CREADO A IMAGEN Y SEMEJANZA DE DIOS Y EN CADA CUAL LATE UN CONTENIDO INSUSTANCIAL IDENTICO Y UN MISMO DERECHO A ALCANZAR LA BIENAVENTURANZA ETERNA COMO META SUPREMA.

QUIENES CONFUNDAN LA HISPANIDAD CON LA ADMIRACION O GUSTOS POR LO ESPAÑOL, ESTAN EN UN ERROR, PORQUE ESTO NO ES UNA CARACTERISTICA DE HISPANIDAD.

LA HISPANIDAD, ES UNA TRADICION ESPIRITUAL, PROPIA DEL HIDALGO ESPAÑOL Y QUE COMO DECIA EL OBISPO VILLARROEL EN EPOCA DE LA COLONIA: "ELLA NO HACE ACEPCION DE COLORES Y ESTIMA EN TANTO LAS BUENAS OBRAS DE UN ESCLAVO NEGRO COMO LAS DE UN REY BLANCO".

TAMBIEN SE EQUIVOCAN QUIENES VEAN A UN PAIS EN PARTICULAR COMO "PRIMERO ENTRE LOS IGUALES" RESPECTO DE LA HISPANIDAD, POR ESO QUIZAS CORRESPONDE DECIR UN VIEJO REFRAN ESPAÑOL: "SON MIS OBRAS Y NO MIS ABUELOS, QUIENES ME HAN DE CONDUCIR AL CIELO".

QUINIENTOS AÑOS HAN TRANSCURRIDO. HOY NUESTRAS NACIONES, CHILE EN PARTICULAR, SON PAISES MODERNOS, SUS SOCIEDADES PARTICIPAN DE CIRCUNSTANCIAS, EVIDENTEMENTE, DESTINTAS.

LA EPOCA ACTUAL, NOS PERMITE INTERRELACIONARNOS EFICAZMENTE DEBIDO AL AVANCE TECNOLOGICO. CUALQUIER COSA IMPORTANTE QUE SUCEDA EN EL MUNDO, PRACTICAMENTE PUEDE CONOCERSE AL INSTANTE Y AFECTARNOS DE MANERA DIRECTA. LA COSA PRACTICA Y FUNCIONAL TIENE GRAN IMPORTANCIA PARA EL HOMBRE DE HOY, QUIEN AFANOSAMENTE, BUSCA CAMINOS DE ENTENDIMIENTO Y PAZ PARA CONSTRUIR, PIENSA, UNA SOCIEDAD MEJOR, UNA CULTURA NUEVA, UN HOMBRE NUEVO.

FLOTA EN EL AIRE UNA IDEA, Y ÉSTA ES, QUE NO VIVIMOS UNA EPOCA DE VERDADES ABSOLUTAS, NI DE VALORES PERMANENTES. MAS BIEN, HAY UNA INCLINACION A SOSPECHAR DE QUIENES ASI PIENSEN, AL IGUAL QUE EL HIDALGO ESPAÑOL DE ANTAÑO. NO ES POSIBLE EN ESTOS TIEMPOS, ENTENDER A ESTOS PERSONAJES. HAY ALTO EXACERBANTE EN TORNO A LOS VALORES QUE SUSTENTAN, QUE EVIDENTEMENTE QUEDA FUERA DE LA LOGICA DEL HOMBRE MODERNO. TIENE PARA MUCHOS RASGOS INAPROPIADOS Y FUERA DE TONO CON LA MODERNIDAD, A LO MEJOR, RIDICULAMENTE APARTE DEL ESPIRITU DE LA EPOCA.

EN ESTE CASO ESTAMOS HABLANDO DE MORAL, QUE AL DECIR DE ALGUNOS AUTORES, NO ES UN PRODUCTO DESECHABLE.

LA MORAL ES UNA DIMENSION HUMANA Y SOLAMENTE HUMANA. SUPONE QUE EXISTE UN SER INTELIGENTE Y LIBRE, RESPONSABLE DE SUS ACTOS Y OMISIONES, CUYA VIDA TIENE, INDISOLUBLEMENTE UNIDA, DIMENSIONES PERSONALES Y SOCIALES, Y CUYO DESTINO NO SE AGOTA EN REALIZACIONES MATERIALES Y VISIBLES.

DESDE ESTE PUNTO DE VISTA LOS HOMBRES QUE, A LO LARGO DE 2.000 AÑOS DE HISTORIA QUE IGUAL QUE EL HIDALGO ESPAÑOL, HAN ASUMIDO ESTA COSMOVISION, JAMAS SE HAN RENDIDO ANTE FALSAS VIRTUDES Y MENOS HAN ACOMODADO LA MORAL A SU VOLUNTAD O A LA DE MUCHOS.

ES OBVIO QUE LO ANTERIOR INVOLUCRA, NECESARIAMENTE, RECONOCER UNA LEY NATURAL QUE IMPONE UN ORDEN NATURAL A LAS COSAS Y POR ENDE, ACEPTAR EL ABSOLUTO DE DIOS EN LA VIDA DEL HOMBRE, QUE LEJOS DE ALIENARLO Y DE EMPEQUEÑECERLO, ES LA CONDICION INELUDIBLE DE SU GRANDEZA.

ESTO ES DIFICIL ENTENDER PARA ALGUNOS, FACIL PARA OTROS, ASI HA SIDO Y SEGUIRA SIENDO.

- 6 -

AL DECIR DE UN FILOSOFO DE LA TALLA DE ANDRÉ FROSSARD, NUESTRAS SOCIEDADES, TAN INTERRELACIONADAS POR LA TECNOLOGIA ACTUAL, SUFREN DE UNA GRAN ENFERMEDAD QUE NO ES OTRA COSA QUE EL "ECLIPSE DE LA VERDAD".

NOS ATREVERIAMOS A AGREGAR AUN MAS, QUE LA VERDAD PARA MUCHOS ES DIVERSA, POR NO DECIR, IMPOSIBLE Y HASTA INDESEADA, SI ELLA NO TIENE UNA UTILIDAD PRACTICA E INMEDIATA.

PARA UN CRISTIANO SIGNIFICA, DIOS. PARA UN NO CREYENTE, LA VERDAD DEBIERA SER OBJETIVA, ES DECIR; EL RESPETO Y LA ATENCION A LO QUE ES, AL SER DE LAS COSAS Y DE LOS SERES. SIN EMBARGO, LA REALIDAD ES QUE NO PREVALECE UN VALOR OBJETIVO, UNA NOCION OBJETIVA DEL BIEN Y DEL MAL Y ELLO, LA HACE DE SUYO, RELATIVA.

EL ESCEPTICISMO, NIHILISMO, HEDONISMO, SON CONCEPTOS QUE SE ESCUCHAN A DIARIO, COMO UNA TENDENCIA DISTORSIONANTE DE LA REALIDAD, QUE ANESTESIA AL SER HUMANO, PARA SUSTRARSE A EVENTUALES DOLORES O TRAUMAS, A LA NATURALEZA MISMA DE LAS COSAS.

LA PREGUNTA QUE CABE PLANTEARSE ES: ¿SERA QUE DE ALGUNA FORMA ESTAMOS VIVIENDO UNA EPOCA DE ABSURDOS Y NO SOMOS CAPACES DE DISTINGUIR LO BUENO DE LO MALO?.

EL GRADO DE TECNOLOGIA Y CIVILIZACION QUE UNA CULTURA DETERMINADA, ALCANCE, NO SIGNIFICA QUE EL HOMBRE, EN ESENCIA, NO SIGA SIENDO LA MISMA CREATURA CON SUS VICIOS Y VIRTUDES, COMO LO HA SIDO HASTA HOY DIA.

DISTINGUIDAS AUTORIDADES, PUBLICO PRESENTE, EN ESTE V CENTENARIO DE LA HISPANIDAD, ES PROPICIO SEÑALAR QUE, CUANDO UN PUEBLO TIENE SENTIDO HEROICO DE LA VIDA, FORJA SU HISTORIA CON CARACTERES DE EPOPEYA; CHILE TIENE ESTE PRIVILEGIO Y ASI LO DEMUESTRA CADA PASAJE DE SU HISTORIA.

NO DEBEMOS OLVIDAR QUE EL REAL VALOR DE UN PAIS SE MIDE POR LA ESTATURA MORAL DE SU GENTE Y POR ELLO QUE, A 500 AÑOS DE LA LLEGADA A ESTAS TIERRAS, DE LA VOZ DEL OCCIDENTE CRISTIANO, LA REFLEXION DEBE HACERSE EN TORNO A LA FIGURA DEL HIDALGO ESPAÑOL Y SUS VALORES, Y A LA SINGULAR SITUACION QUE HABIENDO ESPAÑA PASEADO SIN OBSTACULOS DE MAR A MAR Y TENIENDO A MEDIO MUNDO EN SU PUÑO, SOLO SUPO DE DERROTAS EN LAS LLANURAS DE FLANDES Y EN LAS SELVAS DE ARAUCO.

HE DICHO

END

***** P.01 *

* INFORME CONFIRM. OCT-14-92 WED 13:50 *

FECHA	MARCHA	TRANSMISOR	TIEMPO RC	PAGINAS	NOTA
OCT-14	13:45	56 61 221160	5'27"	10	OK
